

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Viernes 11 de Octubre de 1901

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 215

## Cambios de artillería

Resulta confirmado que el general Weyler se propone realizar el cambio total de los cañones que usa nuestra artillería de campaña por piezas de tiro rápido. Los regimientos tendrán, como ahora, cuatro baterías; pero éstas serán sólo de cuatro piezas, en vez de seis, lo que disminuirá en ocho el número de las de cada regimiento, y por consiguiente en 128 el total de las que reunen hoy los 16 de campaña.

El general Weyler desearía, según la referida información, dar á los regimientos seis baterías, y procurará para ello que la 5.ª y la 6.ª se creen una en cada año de los sucesivos. Conservará tal vez esas dos baterías, por lo pronto, con material antiguo, y parte de éste lo dedicará á la instrucción de conductores, para evitar el deterioro del moderno.

El cambio de artillería sin contar el importe de los nuevos cañones, lleva consigo el mayor gasto producido por la adquisición y mantenimiento de más de ochocientos caballos que hacen falta para el arrastre del mayor número de carros de municiones.

Para la compra del nuevo material está dispuesto el actual ministro á vender el que hay inútil ó fuera de uso corriente en los parques, siempre que se le autorice para que invierta su importe en esa atención.

No se debe olvidar el notable esfuerzo realizado por el general Azcárraga desde el ministerio de la Guerra, y proseguido por su sucesor, el general Linares, para dotar á nuestro Ejército de artillería de tiro rápido, merced al cual podrá acometer su obra el general Weyler, y no decimos realizarla porque es casi seguro que se le presentarán las mismas dificultades que á aquellos se les presentaron, ó mayores aún, tal vez, pues ya sabemos de sobra todos los recursos á que en las cuestiones militares suele acudir el Sr. Sagasta.

## REFORMA DEL JURADO

La reforma del Jurado es amplia é importante.

Se limitarán los casos de recusaciones.

Se dispone que podrán ser jurados además de las cabezas de familia, todos aquellos mayores de edad que estén domiciliados y reunan condiciones de independencia.

Sólo se exigirá al que haya de desempeñar dicho cargo que tenga posición relativamente desahogada, es decir, que por lo menos disfrute de un sueldo ó jornal bastante para cubrir sus atenciones y la de su familia.

También se modifican las preguntas que se hacen actualmente al Jurado, especialmente la primera en que se pregunta siempre si se considera al procesado.

## LOS CARLISTAS SEGÚN "EL NEW YORK HERALD,"

Aunque el telegrama no da ya noticias sobre los manejos carlistas en la frontera hispano-francesa, re-producimos, á título de curiosidad, los informes que transmiten desde Cerbere al *New York Herald*, y que éste publica en unión con el retrato del Pretendiente y de su hijo don Jaime.

No obstante tener ese por inexactos dichos informes, hé aquí el texto del despacho á que nos referimos:

«La agitación carlista continúa en aumento. El gobierno español solo se ha enterado de ello cuando habían desaparecido ya los jefes carlistas. Los agentes de policía encargados de vigilar al duque de Solferino y á otros jefes muy conocidos, perdieron la pista, si bien aseguran, respecto al primero, que se ha refugiado en Francia.

Noticias de buen origen permiten afirmar que el movimiento se iniciará en Berga y otras localidades, que, favorecidas por el terreno montañoso, son verdaderos focos de carlismo.

Dícese que existe gran actividad en los comités carlistas de la frontera: en Prades, Villefranche y Perpignan los agitadores trabajan abiertamente, en unión de los emigrados políticos.

Se espera la llegada de dos generales carlistas con instrucciones de D. Carlos para la reunión que debe celebrarse el miércoles. Las autoridades han adoptado las precauciones necesarias.

No falta quien asegura que uno de los jefes carlistas prepara el mo-

vimiento insurreccional en Igualada.

Los trabajos preliminares se hallan casi por completo terminados; tienen los carlistas en su poder veinte mil fusiles, introducidos de contrabando (?). Los uniformes han sido confeccionados en un establecimiento de Perpignan, y llevados á España por diferentes conductos. Consiste el uniforme en pantalón encarnado oscuro, chaquetilla azul y boina. Se ha distribuido una gran cantidad de municiones, adquiridas la mayor parte al verificarse la repatriación de los ejércitos de Cuba y Filipinas.

Los emisarios del Pretendiente están reclutando gente entre los emigrados españoles y los desertores que se encuentran en la frontera francesa.

Asegúrase que la insurrección estallará antes de proclamarse la mayoría de edad del rey D. Alfonso XIII.

Las autoridades tienen noticias de lo que sucede, pero impiden la publicación de noticias.

No hay que decir que los periódicos carlistas insisten en que todo lo que sobre el supuesto movimiento se dice son infundios.

## DESCUBRIMIENTO ARQUEOLÓGICO

En Santiponce (Sevilla) se ha llevado á cabo un importante descubrimiento en una casa que está á medio construir.

Al practicar los albañiles excavaciones, hallaron un trozo de mosaico, é inmediatamente dieron aviso del hallazgo al señor alcalde, quien puso el hecho en conocimiento de la comisión de monumentos de Sevilla.

La comisión ordenó que continúen extrayendo material hasta descubrir todo lo más posible aquel resto de la antigua Itálica; y así se ha hecho. El citado mosaico, según personas entendidas, es una verdadera joya.

Próximamente á dos metros de profundidad, aparece al descubierto y mide tres metros de ancho por cuatro de largo; faltando muy poco para descubrirlo totalmente. En el centro de aquel figuran octógonos, en muy buen estado de conservación, y representando en su centro

varias figuras mitológicas, «centáuros», «sátiros», etc.

También días pasados, en el mismo lugar donde fué hallada la estatua de Diana, que se conserva en el Museo Arqueológico de aquella capital, se encontró, al excavar, restos de una estatua de mármol, la que fué imposible reconstruir por faltarle varios trozos.

## Nota agrícola

### La neguilla del trigo

La neguilla del trigo es una carlofilea que mide de 50 á 70 centímetros de altura.

Las flores purpúreas contienen un ovario que encierra, cuando está maduro, granos negros, angulosos y estrados.

Estos granos son los que contienen un principio muy venenoso, la saponina, por lo que es preciso eliminarlos de los granos de cereales por medio de repetidos cribados.

En los campos se utilizan comúnmente las aechaduras que contienen granos de neguilla ó agrostema lo que constituye una mala costumbre, pues ingeridos estos granos en alguna cantidad, pueden ocasionar graves desórdenes en el organismo de los animales.

Calixto Rampón, tuvo ocasión de examinar en el laboratorio agronómico de Blois (Francia) una muestra de aechadura de trigo que le había enviado un propietario de aquellos campos, informándole precisamente que desde que había distribuido la mezcla á sus ovejas, había comprobado numerosos abortos.

Dichas aechaduras contenían 62.5 por 100 de granos de neguilla.

Existe, pues, motivo para creer que dichos granos ingeridos en proporción tan grande fueron la única causa de los abortos.

La mezcla se componía de granos de trigo ó de leguminosas sanos y no nocivos.

Siendo cierto que esta planta es nociva, no lo es menos que conviene desterrarla.

Para ello se debe recurrir á los escardos desde la primavera, operación que es fácil por ser la neguilla bastante precoz y muy característica.

## Crónica

### La farsa del alcantarillado

En ningún país del mundo se ha subastado un alcantarillado en secciones de diez metros, ni principiado por su mitad superior. Estábale reservado á esta situación ignorante é inmoral cometer tan gran desatino.

Si la obra nueva ha de reunir las condiciones necesarias, su rasante inferior ha de estar mucho más profunda que la de la obra antigua. Por consiguiente, mientras aquella no se prolongue hasta su desagüe será un depósito de inmundicias.

Los señores Bau y Roig se han puesto á Tortosa por montera. Para engañar al país, para llegar á su única aspiración que es administrar los consumos, ordenaron al *Diario de Tortosa* que no hiciera mención de la gran cloaca de Remolinos de quinientos metros de longitud, creyendo que así nadie se enteraría de tan importantísima obra, obra que aplicándole los precios del decámetro que hoy se anuncia vale 27.300 pesetas.

Ya vé Tortosa como nuestros caciques, farsantes y embusteros, la han engañado.

A los siete meses de mando, llenos de trampas y comiéndose lo que cobran de atrasos, para acallar la protesta general que contra ellos se ha levantado, anuncian una subasta por 545 ptas. 90 céntimos y todavía tienen la desvergüenza de jalearse, de elogiarse, de presentarse ante el país como grandes administradores.

¿Pero qué extraño que hagan burla y chacota de Tortosa si es para ellos indiferente el triángulo ó el escapulario?

### Los enfermeros del Hospital

Estos infelices empleados cuyos servicios son tan notorios, acreditan los meses de julio, agosto y septiembre sufriendo como es consiguiente las mayores penalidades.

Anteayer visitaron al Sr. Rodríguez—D. Ramón—que les dijo no podía pagarles porque *no tenía un cuarto*, dirigiéndolos al concejal don José M.<sup>o</sup> Grego, presidente de la comisión de beneficencia, que, como tampoco tiene un cuarto, los remitió al alcalde D. Miguel Bau.

Para congraciarse con este señor, dijéronle que había mejorado mucho desde que es alcalde, que estaba más joven y más rollizo, como si hubiese aumentado de fortuna.

Ni por esas. El Sr. Bau les manifestó que nadie le aventajaba en deseos de pagarles, pero como la renta de consumos vá en baja á consecuencia de unos granujas y ladrones, que no puede averiguar quien sean, no podía pagarles de momento, que esperasen de diez á quince días, y que para entonces espera hacerlo; y que de todos modos cobrarán antes que los mulos, burros y ganados premiados en la feria-concurso.

### El cementerio de Bitem

En el cementerio de esta partida según nos avisan de la misma, no se cumple ninguna de las prescripciones sanitarias, enterrándose los cadáveres á menos profundidad de lo prevenido.

Llamamos la atención del señor Gobernador y Junta de sanidad, pues, tenemos la seguridad, que el alcalde no pondrá á ello remedio.

### La «serpeta»

Apesar de nuestro aviso, para que se aplicasen los insecticidas correspondientes á los naranjos del parque, atacados nuevamente de la *serpeta*, todavía no se ha hecho.

Esperamos que la comisión encargada de la conservación de aquel hermoso sitio, no lo descuidará, evitando además, se extienda la enfermedad á los naranjos de la huerta.

### Fiestas en Bitem

Han terminado las fiestas de la barriada de Bitem habiendo tenido lugar las correspondientes corridas de toros con las cojidas y sustos consiguientes.

El *Diario*, ese charlatán y desvergonzado que apuraba el diccionario de los denuestos contra nuestros amigos por que las permitían, se calla ahora como un muerto.

Sus insultos eran de hambre y hoy que le hartan, está amodorrado y hasta aplaudirá lo que ayer censuraba.

### Novena

Continúa en la iglesia de San Antonio, con gran concurrencia de fieles, la solemne novena que la Archicofradía Teresiana dedica á su excelsa Patrona Santa Teresa de Jesús.

### Fallecimiento

Ayer entregó su alma á Dios la virtuosa Sra. D.<sup>a</sup> Mariana Borrás esposa del comandante de infantería D. Jaime Tarres.

Reciba su familia nuestro pésame y que el Señor la haya acogido en su santa morada.

### Giras campestres

Muchas familias aprovechando el magnífico día que ayer hizo, se trasladaron al campo viéndose los ermitorios de la Providencia y Coll del Alba sumamente concurridos.

### Memoria

Entre las Memorias que la Real Academia de medicina y cirugía de Barcelona ha recibido para el concurso de premios del año 1901, figura una con el siguiente título: «Apuntes topográfico-médicos de Tortosa».—Lema: «La salud pública es el fundamento del bienestar de los pueblos y la fuerza del Estado (Disraeli.)»

### Los cambios

El problema de los cambios, arma que esgrimíó contra nuestros amigos el partido liberal, parece destinado á probar sus injustas censu-

ras, pues el mal sigue agravándose.

Ayer estaban á 42'20 los francos y á 36'08 las libras esterlinas.

### Serenata

En la calle de Moncada, como final de las fiestas que han tenido lugar estos días, tocará hoy desde las 9 á las 11 de la noche la banda «Lira Dertosense».

### «La Música Ilustrada»

Se ha publicado el número correspondiente al mes de septiembre que además de un texto ameno y variado publica los retratos de Elena Forés, Vidiella, Araminda Obbo, Andran, Tschaiikowsky y Pugno. La vista del Templo de la música en los Estados Unidos. Regala una pieza de música del maestro Conrado Molgosa para canto y piano.

Administración: Barcelona, calle de Aragón, núm. 313.

### Inválidos de guerra

El *Diario de Guerra* publica hoy una circular disponiendo que por los cuerpos se abran expedientes por término de 6 meses á fin de que los presuntos inútiles puedan, si lo desean, solicitar su ingreso en el cuerpo de inválidos.

### Los veterinarios

Los veterinarios de esta provincia proyectan constituirse en colegiación, á cuyo efecto se están llevando á cabo algunos trabajos.

### Circular

La Junta provincial de Instrucción pública, publica una circular señalando el plazo de diez días para que los maestros y maestras que todavía no hayan cumplido el servicio que se les encomendó dando cuenta del número de alumnos que asisten en las escuelas, así públicas como privadas lo verifiquen inmediatamente.

### Interventor de Hacienda

Ha sido nombrado Interventor de Hacienda de esta provincia, D. Luis Galindo, tenedor de libros que era de la de Valencia.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Piza* de Barcelona, y que curen más pronto y racionalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

### A las señoras

Se participa á las señoras que doña María Chaler de Moret, tan acreditada en la confección de corsés, ha trasladado su domicilio á la calle de Moncada, 10, 2.<sup>o</sup>, Tortosa.

### A los agricultores

En los almacenes de D. Martín Gilabert se venden, propias para la siembra, habas de Mahón y del país, trigo de varias clases y cebada á precios sumamente ventajosos por lo que lo recomendamos á nuestros abradores.

## PRELUDIOS AL INVIERNO

—En este pícaro mundo todo tiene su época—dijo sabiamente nuestro común papá Adán, al sentirse con dolores de estómago de resultas de la indigestión de un higo chumbo.

Y desde tan remotos tiempos, esta frase bíblica tiene su efectividad.

También, pues, ha tenido su época el verano, que huye del viento del Guadarrama.

Es natural que se *escame*, ¡el temor á las pulmonías!

—Mamá, ¿no te parece que hace fresco?—pregunta una joven á la autora de sus días.

—Sí, lo voy notando; hace ya algunas noches que está insufrible Recoletos, pero hija ¡hay que sacrificarse!

—¡Es verdad...!

—Si al menos este año encontraras otro joven como...

—No me recuerdes tristezas, ¡pobre Genulf!

—Tienes razón; morirse tan joven y...

—Sin casarse conmigo—interrumpió la niña llorando amargamente; —¿cuánto me quería! ¿Te acuerdas cuando nos traía los azucarillos que le sobraban al jefe de la oficina?

Poseja un gran corazón.

¿Y qué disposición tenía para todo! Lo mismo hacía una poesía, que confeccionaba una Santa Filomena con polvos de la salvadera, que echaba medias suelas á mis zapatos.

—¿Qué manos las tuyas!

—Siempre llenas de sabañones, aún en el verano.

—Pero había que dispensarle, porque era una enfermedad hereditaria.

—Y la verdad es que para ser sólo escribiente se trataba con las personas más principales; él sacaba á paseo á los niños del gobernador, él llevaba en las procesiones los sombreros de los concejales, él...

—Siempre te he dicho que Dios debe tenerle á su diestra sentado en un taburete;—replicó con convicción doña Ruperta interrumpiendo los elogios de su niña.

—Callate, que allí viene Atinodoro.

—Procura pescarle, que ya se va concluyendo el verano. Muy mantecosa, ¿eh? muy mantecosita.

Efectivamente, pocos momentos después un joven se acercó á la niña de doña Ruperta.

—Buenas noches, Pepita.

—¡Hola, Atinodorito!

—¿Cómo está usted, señora?

—Yo, mal de la cabeza y peor de los pies, ¡ay! echo ya muy de menos mis zapatillas de orillo... Pero ¡sientese usted, al lado de la niña, elegantón!—exclamó la futura suegra empujando suavemente al joven.

Este se sentó junto á Pepita.

Aquí la madre se durmió por prudencia, y el cobrador de las sillas,

acostumbrado á lo que pasaba todas las noches, hizo efectivo el importe de aquéllas.

El diálogo entre los dos amantes se animaba de un modo delicioso.

La verdad es que la semi-oscuridad del sitio donde estaban sentados, el aroma de las flores que á su alrededor brotaban como saludándoles, el aura ieda, la luna, cuyos plateados rayos rompiéndose entre las ramas de los árboles, daban al lugar de la escena un tinte lleno de poesía y encanto, los mismos ronquidos de doña Ruperta, todas estas *cursilerías* convidaban á los dos jóvenes á gozar de los placeres puros, castos, dulcísimos del amor...

Pero cuando más entusiasmados estaban en su conversación, doña Ruperta, que realmente se había dormido, despertó y de su pecho salió un prolongado y sonoro gruñido.

Un caballero que en aquel momento pasaba por allí, sin encomendarse á nadie empezó á bastonazos con el grupo:

—¡Socorro!...

—¡Auxilio!...

—Esta es una acometida demasiado brusca, bien podía haber visto antes que...

—Señora, usted seguramente me dispensará perdonando mi equivocación y ligereza; al oír la gruñir la había á usted tomado por un perro de presa, y como veo tan poco...— dijo el paseante saludando cortesmente á doña Ruperta y atejándose.

Cuando ya le habían perdido de vista, Atinodoro se puso hecho una furia.

—Lo voy á desafiar, ¡me lo como!  
—¡Por Dios, no te comprometas!  
—decía la niña tirando á su amante de la americana.

—Suelta, adorada mía, ¡yo le reto á un duelo!

—No se pierda, joven, de su prudencia pende que de aquí no salga un juicio oral.

—Por ustedes me detengo; la vida, en estas circunstancias, la desprecio yo; pero...

—¡Qué insultador! Yo... ¡perro!

—Tiene usted mucha razón, ¡si siquiera hubiera dicho perra!—se atrevió á decir Atinodoro.

Desde esa noche no han vuelto á Recoletos; el joven Atinodoro huyó y doña Ruperta no cesa de exclamar:

—¡Parecerme á un perro de presa!  
Y Pepita, acompañándola, no cesa de repetir:

—Si no me pondría yo lo bastante mantecosa...

BRAVO Y LECEA

## Circular sobre la tuberculosis

La Dirección general de Sanidad, teniendo en cuenta los grandes estragos que la tuberculosis viene ocasionando en todos los pueblos, y contra la cual se empieza ya una enérgica y sostenida campaña, ha publicado una interesantísima circular acerca de esta terrible enfer-

medad, en la que se dan consejos y mandatos higiénicos, al par que se excita á los Ayuntamientos, Corporaciones é Institutos encargados de velar por la salud pública y y cuanto con ella se relaciona, y á todas las personas que se interesen por el vigor de su raza y por la conservación de su propia vida, para que miren este asunto con interés y organicen aquellos medios de lucha y defensa que los ciudadanos realizan en los pueblos cultos, y que son perfectamente altruista y caritativo en que se inspiran hoy todas las prácticas de profilaxia individual y colectiva.

La propaganda de cuáles son las fuentes de contagio y los medios de prevenirse, es una de las más reconocidas necesidades en España, donde la ignorancia hace infecundo todo esfuerzo; retarda ó imposibilita la formación de instituciones y organismos defensores y mantiene esa esterilidad social, comparable á la de los terrenos que, por carácter, de tierra vegetal y de abono, secan y abortan cuantas siembras en ellos se hacen.

Solamente en Madrid, causa la terrible enfermedad más de 2.000 víctimas anuales, y en España pasan de 30 á 40.000; en Italia excede de 60.000 y de 150.000 en Francia.

Esta espantable mortandad justifica la extraordinaria actividad que por todas partes se manifiesta, con auxilio de los Congresos internacionales contra la tuberculosis, la multiplicación de hospitales especiales y sanatorios por doquiera, las Ligas sociales, nacionales y regionales, la labor incesante de los laboratorios, las leyes y las ordenanzas que los Gobiernos y Ayuntamientos disponen, y la intervención que la sociedad entera toma en el estudio y previsión de lo que se puede considerar como el primero de los azotes que casitgan á la Humanidad.

La Dirección de Sanidad, al dar á conocer los medios como se adquiere la enfermedad, los consejos higiénicos para preservar de ella, las recomendaciones á los predipuestos y á la acción social que al Estado incumbe en esta grave cuestión, sólo persigue como ideal el decrecimiento, por lo menos, ya que no la extinción del terrible mal.

## AMENIDADES

### La Caridad

Fragmento

Dios que da su follaje al bosque  
[umbrio  
y al alba su arrebol,  
para templarnos el calor y el frío  
no cuenta, no, las gotas del rocío,  
ni los rayos del sol.

¡Oh ricos, no mostreis más duro  
[pecho  
ni mas sórdido afán,  
que los que el cielo azul tienen por  
[techo,  
las losas de los pórticos por lecho,  
la esperanza por pan!

Si no dais por el puro sentimiento  
que va del bien en pos,

dad por lucro; ¡por uno tendreis  
[ciento!  
lo que dais al desnudo y al ham-  
[briento!  
¡eso prestais á Dios!

Federico Balart.

\*\*

### Mundo, demonio y carne

Cóncavo, con tablonces gigantescos  
¿veis un baul profundo?  
Tula se va á tomar aguas y frescos.  
ese es de Tula, el mundo.

Lo han abierto; vestidos, guarni-  
[ciones,  
encajes... ¡San Antonio!  
Esos trajes de eternas tentaciones  
son de Tula el demonio.

Vedla en el mar; la ropa tan mo-  
[jada  
ya nada disimula.  
Ese esqueleto vivo que allí nada...  
es la carne de Tula.

José Alcalá Galiano.

## Telegramas

Madrid, 10.

### Llegada de SS. MM.

Desde mucho antes de la llegada del tren real los andenes de la estación estaban ocupados por gran número de personalidades é individuos pertenecientes á todas las clases sociales.

En primer término figuraban el Gobierno, las autoridades y los representantes de las potencias acreditadas en Madrid.

Al entrar el tren en agujas ha resonado un nutrido aplauso, el cual se ha repetido varias veces al aparecer SS. MM. y AA. RR., oyéndose además algunos vivas al Rey y á la Reina, que han sido calurosamente contestados.

En el trayecto de la estación á Palacio, donde había congregado numeroso público, los Reyes han recibido inequívocas pruebas de respetuoso afecto.

### A la firma

El Sr. Sagasta pondrá mañana á la firma de S. M. el nombramiento de Director de lo Contencioso á favor del Sr. Giménez de Lerma.

El ministro de Instrucción pública pondrá también á la firma regia algunas disposiciones de su departamento.

### El próximo Consejo.—Las trañas

En el Consejo que se celebrará mañana, el duque de Veragua dará cuenta de su viaje por Galicia y del criterio que sobre el terreno ha formado acerca del pleito entre jeiteros y trañeros.

### Los Derechos reales

No se llevará por ahora á las Cortes el proyecto de reforma de la ley sobre Derechos reales.

### EXTRANJERO

#### La travesía en globo

Comunican de Tolón que mañana por la noche, probablemente emprenderá M. de la Vaulx la excursión en globo que se propone hacer á través del Mediterráneo.

sión en globo que se propone hacer á través del Mediterráneo.

### Crisis en Francia

Telegrafian en París que Mr. Monis ha presentado la dimisión del cargo de ministro de Justicia y Cultos.

Se indica á Mr. Chaumié para sustituirle.

### En el Cabo

El gobierno del Cabo ha declarado el estado de sitio en su territorio, y ha dado un decreto creando un Consejo especial encargado de entender en las quejas y reclamaciones que se formulen con motivo del estado de sitio.

### Animación

Los círculos políticos están animadísimos, hablandose de las cuestiones de actualidad y de lo que las oposiciones proyectan contra el gobierno cuando próximamente se reunan las Cortes.

La próxima legislatura promete ser accidentada porque además de las leyes especiales de Hacienda, los conservadores tiene el firme propósito de combatir las reformas de Romanones, las de Teverga y sobre todo el decreto de Alfonso González sobre asociaciones religiosas.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

## ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

### Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.<sup>a</sup>

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.<sup>a</sup>

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.<sup>a</sup>

Zarzaparrilla, clase 2.<sup>a</sup>

Brea Munera con esencia, clase 1.<sup>a</sup>

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cerveza extranjera de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperetivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc., etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

### En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

## Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, cubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

J. Zaragoza, impresor, Replá, 3.—Tortosa.

# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

DE

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

## J. Furnells

Nuevo procedimiento de

### LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

## LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

### SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

### ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

## LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostenia, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

# ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis la **ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA** y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.

Agente general para esta provincia:

**ENRIQUE TERRE ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,**

a quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

**GRAU Y C., Cristina 9, entresuelo, Barcelona.**

## Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotogr...

J. Carreras, impresor, Rels. 2.—Tortosa

## AMENIDADES

La Ciudad...  
Dios que da su luz al mundo...  
para templar el calor y el frío...  
no gotea, no los gotea del cielo...  
en los rayos del sol...  
¡Ojalá que no mostréis más dolor!

## Circular sobre la tuberculosis

La tuberculosis general de Sanidad...  
teniendo en cuenta los grandes ex...